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В статье рассматриваются государственно-правовые аспекты модели общественного пере-
устройства России идеолога и теоретика партии социалистов-революционеров, министра земледе-
лия во втором и третьем составах Временного правительства, председателя Учредительного собра-
ния России Виктора Михайловича Чернова. В становлении и развитии концептуальных положений 
эсера выделяются два основных этапа: до революции 1917 г. и в годы последней эмиграции. На первом 
этапе идеолог эсерства особое внимание уделял разработке правовых аспектов аграрной программы 
партии. На втором — сосредоточился на обосновании модели «конструктивного» демократическо-
го социализма как альтернативы большевистского опыта общественного переустройства. Идеалом 
Чернова являлась интегральная демократия, предусматривавшая распространение демократиче-
ских принципов на социально-экономическую сферу и международные отношения. 
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Th e article deals with the state and legal aspects of the model of social reconstruction of Russia ideologist 
and theorist of the party of socialists-revolutionaries, Minister of agriculture in the second and third structures 
of the Provisional government, Chairman of the Constituent Assembly of Russia Viktor Mikhailovich Chernov. 
In the formation and development of the conceptual provisions of the socialist revolutionary stand out two 
main stages: before the revolution of 1917 and during the last emigration. On the fi rst stage, the ideologist fo-
cused attention to the development of the legal aspects of the agrarian program of the party. Th e next stage he 
focused on substantiating the model of “constructive” democratic socialism as an alternative to the Bolshevik 
experience of social reconstruction. Chernov’s ideal was the integral democracy, which provided for the spread 
of democratic principles in the socio-economic sphere and international relations.
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